

REALIZAN LA 11° CARRERA **FEUC-UDEC**

DEPORTES/15



DESTROZADA. PUERTO-JALIPA

MANZANILLO/8

Diario de Colima

@Diario_deColima

@ | @diariodecolima

Editora Diario de Colima

IARIODE

www.diariodecolima.com

| Año 72 | No. 24,399 | \$12.00 | Colima, Colima | Lunes 20 de Octubre de 2025

SE REGISTRAN AL AÑO MÁS DE 120 CASOS DE CÁNCER DE MAMA



La detección oportuna es clave para salvar la vida de mujeres que padecen cáncer de mama, de las neoplasias con mayor incidencia en la entidad, según datos de la Secretaría de Salud.

A raíz de la conmemoración del Día Internacional de Lucha Contra el Cáncer de Mama, el secretario de Salud, Víctor Torrero, resaltó la importancia de la prevención.

Además, reiteró el llamado a la población para que realicen prácticas de autocuidado de forma regular y no limitar estas revisiones únicamente a la fecha conmemorativa.

Reafirmó el compromiso para garantizar el abasto de medicamentos, la disponibilidad de sesiones de quimioterapia, radioterapia y de procedimientos necesarios para que las pacientes logren derrotar la enfermedad.

LOCAL/3

OPINIÓN

La batalla contra el cáncer de mama es una lucha de dos frentes: la prevención y la eficacia del sector salud.

GLORIETA 2

JULIA LICET JIMÉNEZ ANGULO VIRIDIANA VALENCIA PEDRO CASTILLO VALDEZ VLADIMIR PARRA BARRAGÁN





FISCALÍA GENERAL DEL ESTADO

CAE SUJETO POR ASESINATO DE EXALCALDESA GABRIELA MEJÍA

Autoridades aprehendieron a Felipe de Jesús "N" por presunta responsabilidad en el delito de homicidio calificado

REDACCIÓN

La Fiscalía General del Estado (FGE) de Colima informó sobre la cumplimentación de una orden de aprehensión en contra de un individuo identificado como posible responsable del homicidio de la expresidenta



municipal de Cuauhtémoc, Gabriela Mejía Martínez.

El detenido, identificado como Felipe de Jesús "N", fue puesto a disposición de la autoridad judicial por su presunta participación en el delito de homicidio calificado.

El ataque armado ocurrió durante la tarde del pasado martes 14 de octubre en la co-Ionia El Cariño, del municipio de Cuauhtémoc.

Según información oficial, la víctima se encontraba en la vía pública cuando fue agre-

dida con disparos de arma de fuego por sujetos que se desplazaban a bordo de una motocicleta.

La agresión resultó en la pérdida de vida de la expresidenta municipal en el lugar de los hechos.

Las autoridades darán continuidad al proceso para lograr el esclarecimiento total de lo ocurrido y determinar la situación jurídica del detenido conforme a lo establecido en la ley.

SEGURIDAD/12



LA RUTA QUE NO LLEGA

UNQUE en el estado se han implementado proyectos que abonan al desarrollo, en La Cuarta, Tecomán, familias enteras, incluidos niños que van a la escuela y trabajadores que cumplen sus turnos, se ven forzadas a realizar peligrosas travesías diarias.

Y a pesar de haber solicitado en reiteradas ocasiones la adición de una ruta, al momento inexistente en dicha comunidad, continúa esperando una respuesta afirmativa mientras sortean su trayecto diario.

Esta necesidad que externa La Cuarta es una más de las tantas que se adjuntan con relación a una mejora que no termina de aterrizarse en el transporte público. En junio de 2025, se aumentó la tarifa de 8 a 10 pesos en Tecomán, mientras pasó a 12 pesos en la zona conurbada, bajo la promesa de una mejora integral del servicio. Autoridades de Movilidad se comprometieron a una lista de mejoras: frecuencias garantizadas, mantenimiento de unidades, dignificación laboral de los conductores e inclusión para personas con discapacidad.

La realidad es que, un año después del alza, la experiencia de los colimenses que abordan el transporte público es la misma o peor: unidades deterioradas, incumplimiento crónico de horarios y un desapego a las paradas y el reglamento. Entre todas esas consignas pendientes, la solicitud de La Cuarta al parecer ha quedado relegada. ¿Cómo podría darse una expansión del servicio a nuevas comunidades, si el servicio en la zona conurbada opera con deficiencias?

En este panorama, se espera que la llegada de una nueva titular a la dependencia permita reactivar las consignas pendientes y brindar soluciones en el corto plazo que generen una mejora no solamente en la zona conurbada, sino en comunidades que requieren servicio de transporte digno.





JULIA LICET JIMÉNEZ ANGULO*

NO RENDIRSE

L final de una semana intensa, que inició con dolor, tristeza e indignación por el asesinato de nuestra querida amiga Gaby Mejía; muchas horas en el pleno de la Cámara de Diputados defendiendo al juicio de amparo y votando en contra de más impuestos a la gente y más endeudamiento irresponsable que aprobó el cártel de Morena sin tomar en cuenta ninguna de nuestras propuestas; cerramos el sábado, en el Frontón México, el mismo lugar donde hace 86 años nació Acción Nacional, en el relanzamiento de nuestro partido, que nos llenó de esperanza y energía para no rendirnos y seguir defendiendo a México.

Se me puso la piel chinita al ver a nuestro fundador, gracias a la inteligencia artificial, Manuel Gómez Morín, y junto a él a Maquío y a don Luis H. Álvarez, diciéndonos a todas las almas ahí reunidas: "No se rindan".

Para muchos es más fácil y cómodo traicionar sus principios, renunciar a luchar y sumarse a ese cártel de corrupción y destrucción de instituciones, levantando la mano para votar con ellos, y por miedo guardan silencio a pesar de no estar de acuerdo con la línea oficialista que nos está llevando al autoritarismo y la dictadura.

La lucha contra estas tendencias antidemocráticas requiere de una oposición fuerte, responsable y coherente. Nuestro reto más importante consiste en ofrecer una oposición propositiva, responsable, articulada, congruente y convincente, que sea capaz de acercar a la ciudadanía, denunciar con firmeza las amenazas a las libertades y promover reformas institucionales que fortalezcan la democracia en lugar de debilitarla.

Somos una derecha social que cree en valores como el orden, la autoridad, el mérito, la propiedad y la justicia social, y que coloca en el centro a la persona humana, su vida, su dignidad, su familia, su libertad y su responsabilidad, siempre velando por las personas más desfavorecidas y que han sido ignoradas por un largo tiempo.

Después del evento del relanzamiento, junto a miles de panistas de todo el país, marchamos hacia el emblemático Ángel de la Independencia para decirlo fuerte y claro: seguiremos defendiendo la patria, la familia y la libertad. Las familias merecen mejores condiciones de vida, seguridad y un país de oportunidades.

Empieza una nueva era para Acción Nacional. Este relanzamiento representa más que un cambio de imagen, una nueva forma de hacer política, abierta a la ciudadanía, cercana, responsable y transparente.

En esta etapa es de vital importancia la participación política de los jóvenes. Son una generación que no se conforma, que quiere participar, que quiere cambiar las cosas haciendo el bien, con principios, con valores y con amor por su país.

Seguiremos construyendo, no dividiendo. Porque donde gobierna el PAN, las cosas sí funcionan: hay salud, empleo y gobiernos honestos. Para que seamos más fuertes necesitamos de ti. ¿Estás listo? Vayamos juntos a defender a Colima y a México.

*Diputada federal y presidenta estatal del CDE del PAN



GLORIETITA La participación de Protección Civil estatal en zonas afectadas por lluvias muestra solidaridad. Ahora, la planificación a largo plazo ante desastres deberá ser un factor a reforzar. **Diario de Colima.**

GLORIETA La falta de regulación de los mototaxis en algunos municipios de la entidad, ha dado como resultado que el problema se expanda. La denuncia de prestadores de servicio y vecinos sobre la proliferación de unidades denominadas "pirata", sin medidas básicas

de seguridad e identificación vehicular, pone en riesgo a los usuarios. La inacción de la autoridad abre la puerta a la inseguridad vial y pone en riesgo a ciudadanos que, por necesidad o economía, recurren a este medio. Además, deia en tela de juici

dio. Además, deja en tela de juicio el control que se tiene actualmente que los mismos prestadores de servicio soliciten a Movilidad reforzar los operativos de revisión y regularización. **Diario de Colima.**

PROGRESO Y PACIENCIA Las opiniones que los colimenses externan sobre la construcción de los arcos norte y sur suelen ser divididas. Ante ello, lo que resulta eficiente es que se informe con la antelación debida que habrá cierres intermitentes, específicamente en la zona en la que se construye el Arco Sur. Mientras se solici-

ta paciencia a los ciudadanos, cada día debería traducirse en progreso visible. **Mayra Laureano.**

RECUPERACIÓN La recuperación apícola de Colima no llegó por sí sola, pues habla de conciencia ambiental. La colaboración entre productores y la Subsecretaría de Desarrollo Rural requiere no quitar el dedo del renglón. Proteger a las abejas es también una inversión en la

seguridad alimentaria y la productividad agrícola del estado. El paso siguiente podrá ser garantizar mercados justos y reconocer el esfuerzo apícola. Marcelo Aguilar.

GLORIETAZO La batalla contra el cáncer de mama es una lucha de dos frentes: la prevención y la eficacia del sector salud. En el marco del Día Internacional de Combate al Cáncer de Mama,

celebrado ayer, diversas instituciones se suman a la lucha desde diversas trincheras. Mientras esta Casa Editora se suma con el compromiso de facilitar información sobre el tema constantemente, otras instituciones realizan actividades y colectas para apoyar a mujeres con dicho disgnóstico, o bien, facilitan exámenes y revisiones. Al final, los factores decisivos radican en la atención a los diagnósticos y en la logística del abasto, para que el compromiso con la vida de las mujeres colimenses se demuestre con hechos. Diario de Colima.



Director General

Francisco Daniel Reyes Carriera

Directora Editorial

Mayra Vázquez Laureano

Jefe de Información **Pedro Rosas Alatorre**

Coordinadora de Edición

Sandra Patricia Sevilla Trujillo

Los artículos son responsabilidad de quienes los firman. Diario de Colima, periodicidad: lunes a viernes. Editor responsable de la información: Pedro Rosas Alatorre. Responsable de editoriales: Mayra Vázquez Laureano. No. Certificado de Reserva Otorgado por el Instituto Nacional de Derecho de Autor: 04-2024-040410512100-101, No. Certificado de Licitud de Título y Contenido 17665. Domicilio de la publicación, imprenta y distribución: Av. 20 de Noviembre 580, Col. San Pablo, C.P. 28060, Colima, Fundado el 8 de noviembre de 1953. Registrado como artículo de segunda clase en la Administración de Correos el 20 de enero de 1954. Representante de Publicidad en la Ciudad de México, D.F., Medios Masivos Mexicanos, Tel. 55-53-40-24-50 Servicios Informativos: SUN. http: www.diariodecolima.com Consulte nuestro Aviso de Privacidad: https://diariodecolima.com/AvisodePrivacidad.html/ TELEFONOS: PUBLICIDAD 312-193-38-83 Email: gventas@pucoma.com / reda.diariodecolima@gmail.com. Terminos y Condiciones: https://diariodecolima.com/TerminosyCondiciones.html





SE REGISTRAN MÁS DE 120 CASOS DE CÁNCER DE MAMA AL AÑO

Exalta lo importante que es la prevención de una de las enfermedades que más prevalece entre los diferentes tipos de cáncer



Víctor Torrero insistió en que una detección oportuna es fundamental para poder salvar vidas.

Manolika SILVA ROSALES

En el marco del Día Internacional de la Lucha contra el Cáncer de Mama, el secretario de Salud estatal, Víctor Torrero, dio a conocer que más de 120 casos de cáncer de mama al año se detectan en Colima.

El funcionario estatal exaltó lo importante que es la prevención de una de las enfermedades que más prevalece entre los diferentes tipos de cáncer.

Además, reconoció que la autoexploración sigue siendo una herramienta importante para detectar cuando algo no está bien en el cuerpo, por lo que reiteró el llamado para llevar a cabo esta práctica de manera constante y no solamente en el marco de la conmemoración.

"Esto lo recomendamos a partir de los 20 años de edad. Y evidentemente esto no remplaza las mastografías que son, por excelencia, el medio idóneo para determinar si algo no anda bien con nuestro orga-

AUTOEXPLORACIÓN

El secretario de Salud reconoció que la autoexploración sigue siendo una herramienta importante para detectar cuando algo no está bien en el cuerpo, por lo que reiteró el llamado para llevar a cabo esta práctica de manera constante

nismo", comentó.

Insistió en que una detección oportuna es fundamental para poder salvar vidas. "No queremos ver familias colimenses enlutadas por esta enfermedad", comentó Torrero, al invitar a toda la población a practicarse los exámenes correspondientes.

Refrendó el compromiso de todas las instituciones de salud de seguir avanzando en los tratamientos, en el abasto, las sesiones de quimioterapia, radioterapia y todo lo fundamental para que un tratamiento sea exitoso y puedan derrotar a la enfermedad

Otto Efrain Medina Sotto

MALA IMAGEN

Desde hace meses, la fuente que se ubica en la entrada al municipio de Comala se encuentra sin funcionar y concentra aguas enlamadas, generando una mala imagen a las personas que visitan el Pueblo Mágico.



LOCALES

Afirman aumento de casos de estrés postraumático

Manolika SILVA ROSALES

Siempre se han registrado alteraciones emocionales, entre ellas la depresión, el uso de sustancias, psicosis, esquizofrenia, trastornos del neurodesarrollo y estrés postraumático, sin embargo, en los últimos años se han registrado más casos del estrés postraumático, debido a las condiciones sociales y la incidencia de casos que se presentan en los estados y municipios.

Lo anterior lo dio a conocer Guillermo Blanco Govea, comisionado estatal de Salud Mental y Adicciones, quien explicó que hay factores que influyen y afectan la salud mental, como la parte ambiental, esto es que hay más condiciones difíciles de enfrentar en el ámbito económico, laboral o social, en donde va incluida la violencia y la deshumanización por medio de la tecnología.

Otros aspectos que contribuyen a las afectaciones de la salud mental es la falta de habilidades de gestión emocional y de resiliencia para enfrentar situaciones complejas. Para ello, dijo, es nece-

"Necesitamos reconocer que la salud mental es prioridad, que es importante que hablemos de lo que nos pase emocionalmente y que no es sinónimo de debilidad o capacidad"

Guillermo Blanco Govea



Guillermo Blanco Govea, comisionado estatal de Salud Mental y Adicciones.

sario fomentar valores límites, a fin de construir una conducta adecuada para socializar.

Agregó que uno de los factores que dejó estragos en la salud mental fue la pandemia, ya que dijo que tras ella hubo personas que ya no querían convivir en persona o no querían quitarse el cubrebocas, condición que se registró más entre los menores adolescentes.

"Necesitamos reconocer que la salud mental es prioridad, que es importante que hablemos de lo que nos pase emocionalmente y que no es sinónimo de debilidad o capacidad", comentó.

Por último, comentó que hay personas que no acuden oportunamente a atención, por lo que su problemática emocional se va acrecentando, cuando se pudo haber evitado con ayuda profe-

Jubilados del IMSS confían en que SCJN resuelva pago de Afore

Manolika SILVA ROSALES

Se tiene la plena confianza de que la nueva Suprema Corte de Justicia de la Nación resolverá, de manera positiva, la recuperación de cesantía en edad avanzada y vejez, dio a conocer la coordinadora estatal del Movimiento Jubilados Pie de Lucha del Instituto Mexicano del Seguro Social en Colima, Leticia Aldrete Ramos.

Recordó que desde 2019 luchan por la recuperación de cesantía en edad avanzada y vejez. "Existe una jurisprudencia 185/2008 que fue emitida y llevada a cabo hasta 2015 a controversia, porque ese dinero de esa subcuenta son ahorros de nuestra vida laboral", señaló.

Agregó que en el estado Colima son aproximadamente 2 mil jubilados y pensionados los afectados, y en demandas hay una cantidad aproximada de 102 y ac-

"Existe una jurisprudencia 185/2008 que fue emitida y Ilevada a cabo hasta 2015 a controversia, porque ese dinero de esa subcuenta son ahorros de nuestra vida laboral"

Leticia Aldrete Ramos



Leticia Aldrete Ramos, coordinadora estatal del Movimiento Jubilados Pie de Lucha del Instituto Mexicano del Seguro Social en Colima.

tualmente vigentes hay 62.

"Estamos en la recta final, con la esperanza y la claridad de que se resolverá de manera favorable, ya que del 22 al 24 de septiembre tuvimos una mega concentración en la Suprema Corte de Justicia, donde se encuentran los expedientes, y afortunadamente fuimos recibidos por los cinco ministros, quienes se comprometieron a analizar y a profundizar la situación, para darnos una respuesta pronta y con justicia".







EL GOBIERNO NO HACE NADA

EL gobierno nunca hace nada", "¿dónde están nuestros 129 compañeros del área de la salud en la Universidad Veracruzana?", "desapareció el Fonden, no hay cómo hacer frente a la tragedia", comentarios que se repiten una y otra vez en redes sociales, a veces con el auspicio de perfiles falsos, otras en voz de personas verdaderas, alentadas por medios que hacen eco del conservadurismo mexicano. Todo abona a una infodemia que quiere lucrar con el dolor ajeno

Antes de salir a Hidalgo pensé en todas las veces que he leído comentarios como estos. Una aprende a distinguir quién escribe desde una cuenta falsa y quién desde el enojo verdadero. Y aun así, en el fondo sé que muchos de esos juicios vienen de gente que ya estuvo en el poder y no supo qué significaba estar cerca del Pueblo. El Pueblo no olvida. Por eso los puso en su lugar. Por eso no quiere que regresen.

Cuando la Gobernadora Indira nos dijo "armamos brigadas", mi respuesta fue "voy". Yo me reconozco en el territorio: ahí es donde se me acomoda el alma. Ahí una vuelve a acordarse por qué hace esto.

Fueron 2 días completos de camino hasta llegar a Tianquistengo, Hidalgo. Después de la Iluvia, el aire cambia, la luz se trastoca y el silencio evoluciona en el derrumbe. Aquí hay sesenta y tantas comunidades colgadas de un cerro. La tormenta fue tanta que los ríos no respetaron nada: se llevaron puentes, carreteras, casas

Desde el corazón de la sierra de Hidalgo les puedo asegurar que la realidad es otra a esa que plantean los

ángeles de la infodemia, los bots de la desinformación. Yo no esperaba mirar la impredecible devastación aquí, y al mismo tiempo, tampoco esperaba sentir la fe que percibo acá: el alma de un pueblo que no se rinde, mujeres compartiendo lo poco que tienen, niños jugando entre las ruinas como si el futuro estuviera intacto.

Por estas tierras andamos decenas de desconocidos que viajamos miles de kilómetros para ayudar a otros como si fueran nuestra propia sangre y un Estado presente: buscando desaparecidos, entregando víveres, levantando censos, formando ríos de gente que baja víveres en río humano, todos sosteniendo al Pueblo, aunque aún no haya caminos para llegar a todas partes.

Indira lo ha dicho con una precisión que enciende: para estar cerca hay que ir lejos. Ese es el espíritu de la transformación. Por eso, en medio de esta sierra rota, también está Colima.

Me da gusto estar al lado de compañeras que dejaron a sus hijas e hijos con tal de servir a familias que no conocen. Rescatistas, paramédicos, personal de Protección Civil del Estado y de Manzanillo sin dormir. Enfermeras y enfermeros vacunando en plazas sin techos.

Personal de vectores entregando plata coloidal casa por casa. Personal de Bienestar descargando sardinas y atún en la penumbra.

Todo eso pasa mientras allá, o en una granja de bots, alguien escribe en su celular: "el gobierno no hace nada". Yo lo vi. Lo toqué. Cargué con mis brazos. Sé que, al menos desde Colima y con el impulso de nuestra Presidenta y Gobernadora, se hace todo lo posible para que la gente vea el amanecer.

Lo que encontré en Hidalgo no fue solo desastre. Fue la prueba silenciosa de algo más grande: el pueblo y el gobierno caminan del mismo lado. La 4T no es consigna; es esta escena que acabo de vivir: un país que, aunque se rompe, se vuelve a levantar con las manos de su propia gente y acompañada de un gobierno que le escucha para comenzar la reconstrucción.

*Secretaria de Bienestar, Inclusión Social y Mujeres del Gobierno del Estado de Colima





COLIMA MERECE PAZ

OLIMA vive uno de los peores episodios de su historia. La violencia se ha convertido en una constante, dejando a la deriva a la ciudadanía en medio de incendios, robos, extorsiones y asesinatos, como el más reciente de la exalcaldesa de Cuauhtémoc, Gaby Mejía, que posicionan a este estado como el más peligroso del país para vivir y para ser

Colima merece PAZ... Colima merece PAZ.

Colima merece PAZ... Colima merece PAZ.

Colima merece PAZ... Colima merece PAZ.

Colima merece PAZ... Colima merece PAZ.

¡Despierta, Colima!



COLIMA ESTÁ CON HIDALGO

SCRIBO la presente columna la madrugada del domingo, mientras vamos de regreso del municipio de Hidalgo, tras un intenso fin de sema-I na. Tuvimos el orgullo de representar al pueblo de Colima en la entrega de víveres y apoyos para las familias afectadas por las lluvias torrenciales registradas entre el 7 y el 11 de octubre, que causaron inundaciones severas, desbordamientos de ríos, derrumbes y deslaves en múltiples municipios de cinco estados.

Ante la contingencia, el Gobierno de México activó planes como el DN-III-E y Marina para distribuir víveres, desalojar agua y restablecer servicios básicos, incluyendo el 93 por ciento del suministro eléctrico en zonas impactadas. La presidenta Claudia Sheinbaum desplegó más de 8

mil 300 elementos militares y civiles para atender a 19 mil personas afectadas.

Siguiendo esta visión de solidaridad y fraternidad, nuestra Gobernadora Indira Vizcaíno asignó brigadas de diversas instituciones como la Secretaría de Salud Colima, Protección Civil Estatal Colima, Secretaría de Bienestar, Inclusión Social y Mujeres, y Ciapacov (la cual tenemos el gusto de encabezar) para ayudar a quienes más lo necesitan.

Nuestra brigada partió de Colima el viernes a las 4 a.m., cargada con víveres recolectados por el DIF y dos plantas potabilizadoras portátiles certificadas por las NOM-127 y NOM-201, que garantizan agua apta para consumo humano, con el fin de reducir los brotes de cólera que se han dado a raíz de las afectaciones.

Tras casi doce horas de viaje, llegamos a Hidalgo alrededor de las 6:00 p.m., donde fuimos testigos del masivo apoyo logístico para la reconstrucción.

Adentrándonos en los almacenes, conocimos a la licenciada Edda Vite Ramos, presidenta del Sistema DIF Hidalgo, a quien hicimos entrega del material recolec-

El sábado, salimos a las 6:00 a.m. rumbo al municipio de Eloxochitlán, donde más de 3 mil personas han sido afectadas por las Iluvias.

Ahí nos recibió su presidenta municipal, Anna Laura Ibarra García, quien nos acompañó a San Miguel Almolón para instalar una planta potabilizadora. En el trayecto, pudimos constatar los daños causados por 36 horas de precipitaciones continuas, en el que un deslave aisló tres comunidades.

Visitamos la comunidad de San Juan Amajac, Eloxochitlán, donde instalamos una planta potabilizadora que garantizará el acceso a agua segura para todas y todos. Además, con el apoyo de la brigada CIAPA-COV, llenamos garrafones y los llevamos directamente a las viviendas de las familias, asegurando que nadie se quedara sin el vital líquido.

Agradecemos el valioso apoyo de Sherlyn Melo, personal de la Comisión Estatal del Agua y Alcantarillado de Hidalgo; del delegado de la comunidad; y de Anna Laura Ibarra García, presidenta municipal de Eloxochitlán, por su acompañamiento durante estas jornadas.

Así como a nuestra brigada CIAPACOV por el trabajo realizado y a la Gobernadora Indira Vizcaíno quien ha estado al pendiente de cualquier necesidad. Seguimos avanzando en apoyo de quienes más lo necesitan.

*Director de Ciapacov

Siguiendo esta visión de solidaridad y fraternidad, nuestra Gobernadora Indira Vizcaíno asignó brigadas de diversas instituciones como la Secretaría de Salud Colima, Protección Civil Estatal Colima, Secretaría de Bienestar, Inclusión Social y Mujeres, y Ciapacov (la cual tenemos el gusto de encabezar) para ayudar a quienes más lo necesitan.

CLARABOYAS

- 1. Indignación El cobarde asesinato de la exalcaldesa de Cuauhtémoc, mujer de 36 años y madre de dos hijos (uno de ellos con apenas 2 semanas de nacido), conmocionó a propios y extraños, generando un repudio y enojo social general ante la ola de violencia que se vive en nuestro estado de Colima.
- 2. Rechazo Sin importar color, credo, religión, partido político, preferencias, estrato social, trabajo, profesión o edad, todos al unísono, las y los colimenses exigen justicia.
- 3. Fallido Por su parte, la legisladora colimense Julia Jiménez, en la Cámara de Diputados, señaló como un "Estado fallido" al Gobierno de Colima, mientras que en el Senado, Mely Romero condenó el crimen y pidió un minuto de silencio por Gaby y por todas las mujeres que han sido asesinadas en la entidad.

¡Hasta la próxima!

EN CUAUHTÉMOC

FLORECE LA TRADICIÓN: CEMPASÚCHIL **EN LOS CAMPOS DE ALCARACES**

Además de surtir de la flor a los municipios del estado, una parte de la producción viaja a Jalisco y Michoacán

RAMÍREZ PULIDO

En los campos de Alcaraces, en el municipio de Cuauhtémoc, el sol parece más cálido cuando cae sobre el manto dorado de cempasúchil. Son decenas de hileras que, vistas desde lejos, parecen olas naranjas moviéndose al ritmo del viento. Aquí, donde el olor a tierra húmeda se mezcla con el perfume de la flor de los muertos, la vida brota con fuerza cada otoño.

Productores del lugar dieron a conocer que este año tienen alrededor de 70 mil plantas, comenzando el cultivo desde agosto, que consiste en reparar la tierra, sembrar, regar y cuidar cada brote. Aña-

CULTIVO

Los productores del lugar dieron a conocer que dedican horas a las podas, la fertilización, las fumigaciones y, sobre todo, al riego que, consideran, "el alma del cultivo"



dieron que son tres meses intensos, pero que, sin embargo, vale la pena cuando llega noviembre y observan los altares llenos de las flores que producen.

Los productores del lugar dedican horas a las podas, la fertilización, las fumigaciones y, sobre todo, al riego que, consideran, "el alma del cultivo", ya que dicen que no es solo un negocio, sino una manera de honrar a sus antepasados, pues el Día de Muertos siempre ha sido la fecha más especial del año, el cempasúchil simboliza la vida que sigue, el camino que ilumina a quienes ya no están.

Una de las trabajadoras del lugar desde temprano recorre los surcos revisando cada flor, "lo más bonito es ver cómo la planta crece día con día. La cuidamos desde que es chiquita, y cuando florece sentimos orgullo, porque sabemos que esa flor va a estar en un altar, acompañando a alguien que fue amado y que será eterno a través del recuerdo", comparte.

Además de surtir a los municipios del estado de la flor, una parte de la producción viaja a Jalisco y Michoacán, por lo que cada año la demanda crece.

En Alcaraces, la tradición florece entre surcos y memorias. Cada pétalo parece encender una chispa de sol sobre la tierra colimense, anunciando que la muerte no es final, sino regreso. Desde aquí, las flores emprenden su viaje para iluminar altares, cementerios y corazones.



Gobierno de VdeA mantiene acercamiento con comités de barrio

El gobierno municipal de Villa de Álvarez llevó a cabo la Quinta Reunión Bimestral con presidentas y presidentes de comités de barrios y colonias, donde la alcaldesa Tey Gutiérrez Andrade reafirmó su compromiso de mantener un gobierno cercano a la población.

Ante los liderazgos vecinales con quienes se reunió en el Salón Presidentes, Gutiérrez Andrade compartió información de los programas y acciones de gobierno, además de que escuchó las problemáticas que le fueron planteadas.

Asimismo, señaló que ese ejercicio de contacto directo con los líderes y las lideresas de las colonias es un ejercicio democrático de participación que fortalece el binomio sociedad y gobierno, "reafirmando el compromiso de la administración municipal por mantener un contacto cercano con las necesidades de la población".

Las y los líderes de colonias interactuaron con los funcionarios y las funcionarias municipales de Limpia y Sanidad, Alumbrado Público, Seguridad Pública, Tránsito y Vialidad y Obras Públicas, con quienes establecieron compromisos de atención y solución de problemas en sus respectivas colonias.

Aún siguen vigentes los descuentos por el Mes del Testamento

RAMÍREZ PULIDO 🖺

El Colegio de Notarios del Estado de Co- 호 lima mantiene vigente durante octubre el programa "Mes del Testamento", con el objetivo de fomentar la cultura de la previsión y ofrecer a las familias colimenses la oportunidad de dejar sus bienes en orden con importantes beneficios económicos.

El presidente del Colegio, Rafael Verduzco Zepeda, recordó que este programa, impulsado a nivel nacional, representa una excelente oportunidad para realizar este trámite a bajo costo y con asesoría profesional.

Destacó que, gracias al apoyo del Gobierno del Estado y la coordinación con los notarios públicos, se mantiene un descuento del 50 por ciento en el costo del testamento, el cual tiene un precio especial de 2 mil pesos, en lugar de los 4 mil que se cobran de manera regular.

Verduzco Zepeda explicó que, además del descuento, las notarías ampliaron sus horarios de atención, para aten-

ANTICIPACIÓN

El dirigente del Colegio recomendó acudir con anticipación a cualquier notaría del estado para recibir orientación personalizada, verificar documentos y realizar la valoración previa que permita determinar la viabilidad del trámite



Este mes se mantiene un descuento del 50 por ciento en el costo del testamento, el cual tiene un precio especial de 2 mil pesos.

der a un mayor número de personas y facilitar el proceso. Asimismo, se mantiene la exención del impuesto de registro, lo que representa un ahorro adicional para los interesados.

El dirigente del Colegio exhortó a la ciudadanía a no dejar pasar esta oportunidad, ya que el 31 de octubre es la fecha límite para aprovechar los beneficios.

Recomendó acudir con anticipación a cualquier notaría del estado para recibir orientación personalizada, verificar documentos y realizar la valoración previa que permita determinar la viabilidad del trámite.

Finalmente, recordó que un testamento puede incluir todos los bienes que integran el patrimonio del otorgante, como dinero, inmuebles, joyas y derechos, asegurando así que la voluntad de cada persona quede debidamente establecida y evite futuros conflictos familiares.



Por la entrada principal de la colonia El Tívoli. Colima. Col.

Ciapacov realiza reparación de línea de drenaje en las calles: Cristóbal Colón y 18 de Marzo

Utiliza rutas alternas del 21 octubre al 2 noviembre 2025

Agradecemos tu comprensión.

Estas obras son necesarias para seguir mejorando la infraestructura hidráulica y brindarte un mejor servicio





CIAPACOV CiapacovOficial #CIAPACOVCONTIGO

EN LA CAPITAL

MERCADO CONSTITUCIÓN AVANZA HACIA LA DIGITALIZACIÓN

A través de una app, los clientes podrán realizar compras en línea y recibir los productos en su domicilio

Hugo RAMÍREZ PULIDO ₹

El tradicional Mercado Constitución de Colima se prepara para dar un salto tecnológico con un proyecto de digitalización que permitirá a los clientes realizar compras en línea y recibir productos a domicilio, modernizando así uno de los espacios comerciales más emblemáticos del Centro Histórico.

El secretario general del mercado, Julio César Torres Partida, explicó que el plan consiste en desarrollar una aplicación móvil que integrará a los diferentes giros, entre ellos las fondas, torterías, abarrotes, carnicerías y verdulerías en una sola plataforma, para que los usuarios puedan hacer pedidos combinados y recibirlos en un solo envío.

"La idea es que si alguien quiere unas gorditas, un chocomil o productos de abarrotes, todo llegue junto y sin complicaciones. Queremos competir con los centros de autoservicio y aprovechar el auge del servicio a domicilio", señaló Torres Partida.

El proyecto incluye la implementación de motocicletas con repartidores uniformados y capacitados, que garanticen un servicio amable y confiable. "Buscamos que la experiencia del cliente sea positiva,

"La idea es que si alguien quiere unas gorditas, un chocomil o productos de abarrotes, todo llegue junto y sin complicaciones. Queremos competir con los centros de autoservicio y aprovechar el auge del servicio a domicilio"

Julio César Torres Partida



El proyecto incluye la implementación de motocicletas con repartidores uniformados y capacitados, que garanticen un servicio confiable.

que no falte cambio, que haya puntualidad y buen trato", añadió.

Aunque aún no hay una fecha de lanzamiento, el representante reconoció que el desarrollo de la aplicación implica un proceso técnico y financiero importante, por lo que gestionan apoyo del Ayuntamiento de Colima y del Gobierno del Estado para concretarlo.

Torres Partida admitió que uno de los principales retos será vencer la resistencia tecnológica de algunos locatarios, pero confió en que los beneficios económicos motivarán la participación. "La app será gratuita para los comerciantes y aumentará su visibilidad y ventas", afirmó.

Finalmente, recordó que el mercado mantiene sus horarios habituales de lunes a sábado, de 6 de la mañana a 6 de la tarde, y domingos hasta las 3 de la tarde, invitando a la población a seguir comprando local y apoyar la economía colimense.

Foto Diarrio de Colima

MEGABACHE

En la calle Calixto Contreras, de la colonia Francisco Villa, se encuentra este megabache, que sigue afectando el tránsito de automóviles y personas.

LOCALES

Apicultura se recupera hasta 25% por técnicas sustentables: Subseder

Hugo RAMÍREZ PULIDO

La apicultura colimense vive una etapa de recuperación gracias al trabajo coordinado entre el Gobierno del Estado y los productores locales, informó el subsecretario de Desarrollo Rural, Elías Lozano Ochoa.

Destacó que la producción de miel y derivados ha crecido entre 20 y 25 por ciento, impulsada por el uso de técnicas más sustentables y la reducción del empleo de agroquímicos nocivos.

El funcionario explicó que, en los últimos meses, se ha trabajado estrechamente con los apicultores para promover materiales y productos orgánicos, tanto en la regeneración de suelos como en el control de plagas y hongos. "La tecnología nos ha permitido avanzar mucho; los productos orgánicos han dado excelentes resultados en campo y beneficiado la producción", señaló.

Lozano Ochoa reconoció que aún se requiere fortalecer el apoyo financiero al sector, pues las colmenas fueron severamente afectadas en años anteriores. Sin embargo, destacó que durante 2024 y 2025 se han destinado recursos que, aun-

AUMENTO

El funcionario estatal destacó que la producción de miel y derivados ha crecido entre 20 y 25 por ciento, impulsada por el uso de técnicas más sustentables y la reducción del empleo de agroquímicos nocivos



Elías Lozano, titular de la Subseder.

que limitados, han servido como impulso clave para reactivar la actividad apícola.

El subsecretario subrayó la relevancia de las abejas dentro del ecosistema agrícola, ya que son esenciales para la polinización y productividad de los cultivos. Por ello, insistió en continuar sensibilizando a los productores para reemplazar fumigantes químicos por alternativas orgánicas más seguras y rentables.

"Sabemos que cambiar hábitos arraigados no es fácil, pero los resultados están a la vista: con productos más nobles, las cosechas mejoran y los costos bajan", afirmó.

Además, indicó que las lluvias registradas durante el año fueron favorables y permitieron mantener buenos niveles de agua en presas, garantizando abasto para el próximo temporal.

Finalmente, consideró que fue un buen año para el campo colimense: hay optimismo, buenas producciones y entusiasmo entre la gente del campo. El reto actual no es el agua, sino los precios de comercialización", concluyó Lozano Ochoa.

Afectó bloqueo de agricultores hasta por 36 horas a pasajeros de autobuses

SILVA ROSALES

En la Central de Autobuses de Colima, el pasado martes se tuvieron que suspender las corridas alrededor de las 11 de la mañana y fue después de casi 36 horas que pudieron reanudar la actividad, como consecuencia de los bloqueos de la carretera que hicieron trabajadores agrícolas, señaló el delegado de la Cámara Nacional de Autotransporte de Pasaje y Turismo del Estado de Colima, Manuel Anaya Rojas.

"Hubo mucha molestia por parte de los usuarios del autotransporte de pasaje, pues muchos tenían sus vuelos programados, citas médicas o de otro carácter programada; tuvimos que cancelar corridas, quienes salieron antes de saber del bloqueo se quedaron casi 36 horas detenidos, imagínese las personas que van a cita médica, adultos mayores, bebés, niñas y niños, obviamente genera una situación muy incómoda y preocupante para todas y todos los usuarios de las carreteras", sostuvo.

Reconoció que la demanda de los productores agrícolas es muy justa y valiosa, pero consideró que se debe buscar otra alternativa para que el gobierno les atienda.

Por último, consideró que en casos



Manuel Anaya consideró que en casos así la autoridad debería estar presente para la negociación y se pueda liberar la carretera.

"Quienes salieron antes de saber del bloqueo se quedaron casi 36 horas detenidos, imagínese las personas que van a cita médica, adultos mayores, bebés, niñas y niños, obviamente genera una situación muy incómoda"

Manuel Anaya Rojas

como el del pasado martes, la autoridad debería estar presente para la negociación, que lleguen a acuerdos y se pueda liberar la carretera, pues se afecta mucho a la población, además de las empresas transportistas, al Puerto de Manzanillo y al turismo.

7

MUNICIPIOS

FESTEJOS

ver se llevó a cabo la tradicional Cabalga-I Femenil Cuauhtémoc 2025, y se presen-I el Mariachi de la Universidad de Colima, In el marco de las Fiestas Patronales y Darrotaurinas del municipio

ANTE EL AUGE DEL CACAHUATE

ANALIZA IXTLAHUACÁN CAMBIAR NOMBRE A LA FERIA DEL MELÓN



Alexis Verduzco señaló que el cultivo del melón ha disminuido en los últimos años.

El alcalde aseguró que cualquier cambio en el nombre o concepto del evento deberá contar con la opinión de la población

ROSALES CHÁVEZ

IXTLAHUACÁN.- Ante los cambios productivos en la región, el Ayuntamiento evaluará la posibilidad de modificar el nombre de la tradicional Feria del Melón, decisión que podría someterse a consulta pública entre los habitantes, informó el alcalde Alexis Verduzco.

Durante la presentación del Festival del Cacahuate 2025, el edil reconoció que el cultivo del melón -símbolo histórico de la feria- ha disminuido en los últimos años, mientras que la producción de cacahuate

"La esencia de la Feria del Melón no la podemos perder, porque forma parte del origen y la identidad de Ixtlahuacán, pero podríamos considerar agregarle un concepto diferente o complementario"

Alexis Verduzco

ha tomado fuerza y se ha convertido en un nuevo emblema agrícola de la comunidad.

"La esencia de la Feria del Melón no la podemos perder, porque forma parte del origen y la identidad de Ixtlahuacán. Sin embargo, podríamos considerar agregarle un concepto diferente o complementario, pero siempre con la participación ciudadana", señaló Verduzco.

El edil precisó que cualquier cambio en el nombre o concepto del evento deberá contar con la opinión de la población, ya que la feria representa una tradición de generaciones. Añadió que el nuevo Festival del Cacahuate no busca sustituirla, sino fortalecer la promoción turística y productiva del municipio con una identidad renovada.

Con este análisis, el gobierno municipal abre la posibilidad de que, en el futuro, los festejos de Ixtlahuacán integren ambos símbolos productivos -el melón y el cacahuate- dentro de una misma identidad cultural que refleje la evolución agrícola y social de la región.

Vecinos de La Cuarta exigen solucionar problema de transporte

ROSALES CHÁVEZ

TECOMÁN.- Vecinos de la comunidad de La Cuarta llaman a las autoridades competentes para que se considere la puesta en marcha de una ruta de transporte público que beneficie a las familias de la zona.

De acuerdo con los habitantes, actualmente niños, mujeres y trabajadores deben caminar largas distancias para trasladarse a sus centros educativos y laborales, situación que representa un reto diario y un riesgo para su seguridad. La señora María Gómez, vecina del lugar, expresó que desde hace tiempo han solicitado este servicio, pero aún no se ha concretado ninguna respuesta favorable.

"Sería de gran ayuda contar con transporte, especialmente para los niños que van a la escuela y las personas que trabajan temprano", comentó.

Los residentes reiteraron su petición para que las autoridades municipales y estatales evalúen alternativas que faciliten la movilidad y mejoren la calidad de vida de las familias que habitan en esta comunidad.



Denuncian aumento de mototaxis "pirata"

ROSALES CHÁVEZ

ARMERÍA.- Prestadores de servicio y habitantes del municipio denunciaron el incremento de mototaxis que operan sin estar adheridas a ninguna organización formal, situación que -aseguran- genera desorden y pone en riesgo la seguridad de los usuarios y de los mismos operadores.

De acuerdo con los inconformes, varios de estos conductores no cumplen con las reglas básicas de vestimenta y seguridad, ya que circulan en short y con sanda-

lias, además de que no portan identificación ni medidas de protección adecuadas.

"Hay mototaxis que no pertenecen a ninguna agrupación, se meten a trabajar sin control y muchos andan sin casco, sin uniforme y hasta con pasajeros de pie. Eso es un peligro", expresó uno de los operadores regulares.

Ante esta situación, los prestadores de servicio solicitaron a la subsecretaría de Movilidad del Estado que refuerce los operativos de revisión y regularización para garantizar un transporte seguro y ordenado en el municipio.

Piden mayor promoción turística para Boca de Apiza

Luis ROSALES CHÁVEZ

TECOMÁN.- El líder de los prestadores de servicios turísticos de Boca de Apiza, Joaquín Hernández, llamó a las autoridades estatales y municipales para que se impulse la promoción de esta playa.

Hernández lamentó que, pese a ser uno de los destinos más tradicionales del municipio, en los últimos años ha disminuido el flujo de visitantes, afectando directamente a las enramadas del lugar.

"El lugar tiene mucho potencial, pero falta promoción, mantenimiento e infraestructura, por ello, subrayó que Boca de Apiza podría consolidarse como un atractivo turístico importante si existiera una estrategia coordinada de promoción y mejora de servicios, especialmente en temporadas altas como Semana Santa y fin de año", finalizó.



MANZANILLO



BACHEO

El Avuntamiento de Manzanillo rehabilitó la avenida México, principal vialidad del Centro Histórico, tras años sin mantenimiento, con lo que se mejora la movilidad en la zona.

VECINOS Y TRANSPORTISTAS

DENUNCIAN MAL ESTADO DEL TRAMO PUERTO-JALIPA

Las pésimas condiciones de la vialidad aumenta el riesgo de accidentes

GONZÁLEZ RINCÓN ₺

Vecinos de Jalipa y Francisco Villa, de la zona alta de Manzanillo, así como transportistas, denunciaron el grave deterioro del tramo carretero Puerto-Jalipa, que representa un riesgo para la seguridad de las familias y causa daños a las unidades de transporte.

Camilo Gómez, operador de transporte de carga pesada, explicó que en reiteradas ocasiones han solicitado la reparación de la vialidad, que se encuentra en condicio-

"La actual administración municipal anunció que rehabilitaría la carretera, incluso retiraron los muros del carril confinado, pero no regresaron. Sólo tomaron la foto y ahí quedó"

Camilo Gómez



🔴 La vialidad presenta múltiples baches y daños en el pavimento.

nes deplorables, dificultando el tránsito y aumentando el riesgo de accidentes por los numerosos baches.

"La actual administración municipal anunció que rehabilitaría la carretera, incluso retiraron los muros del carril confinado, pero no regresaron. Sólo tomaron la foto y ahí quedó", expresó el trabajador.

Víctor Pérez, vecino de Francisco Villa, lamentó la falta de atención por parte de las autoridades. "Dicen que les importa la ciudad y las familias de la zona alta, pero ni siquiera atienden las necesidades del sector que más recursos genera. No invierten, sólo buscan sacar provecho", señaló.

Octavio Díaz, habitante de Jalipa, comentó que los fines de semana, cuando hay menor tráfico, evitan circular por la carretera debido al mal estado.

"Hay que esquivar los baches y, cuando no se puede, pasamos sobre ellos, lo que daña los vehículos. Por eso muchos transportistas dejaron de usar esta vía; entre el tráfico y las malas condiciones, no recuperan ni lo que gastan en reparacio-

La UTeM entrega títulos a egresados

REDACCIÓN

La Universidad Tecnológica de Manzanillo (UTeM) entregó títulos profesionales a egresados de sus programas.

Los nuevos profesionistas concluyeron sus estudios en Técnico Superior Universitario e Ingeniería o Licenciatura en Operaciones Comerciales Internacionales, Logística, Energías Renovables, Gastronomía, Química Industrial, Contaduría y Mantenimiento a Maquinaria Pesada.

El acto fue presidido por el rector Guillermo Torres López, acompañado por la subdirectora de Educación Superior del Estado, María del Carmen Carrillo Rodríguez, y la directora de Bienestar y Salud Comunitaria de Manzanillo, Diana Virgen González, entre otros.

El rector exhortó a los nuevos profesionistas a ejercer con ética, compromiso y responsabilidad. Además, reconoció el esfuerzo de las familias que acompañaron a los titulados durante su trayectoria académica, resaltando que este logro también les pertenece.



Reportan fuga de agua en Salagua

GONZÁLEZ RINCÓN

la delegación de Salagua, reportaron una fuga de agua que persiste desde hace más de 2 días, a dos cuadras del bulevar Miguel de la Madrid.

Señalaron que el problema comenzó cuando el agua empezó a brotar de una sección cuarteada del pavimento, por lo que solicitaron la intervención inmediata del organismo operador para evitar el desperdicio del recurso.

Arturo García, comerciante de la zona, explicó que la falla no es nueva.

"Vienen, rompen el pavimento, lo reparan, tapan con un parche y el problema continúa", comentó, al indicar que en el sitio se Vecinos de la calle Lázaro Cárdenas, en observan huellas de trabajos anteriores.

Por su parte, la vecina Dalilha Gutiérrez urgió una pronta reparación. "El aqua ya llegó hasta el bulevar; si no se atiende, podría socavarse el terreno por la acumulación de agua", advirtió.

Los vecinos afirmaron que cuando se reportan fugas, la Comisión de Agua Potable y Alcantarillado de Manzanillo puede tardar hasta una semana en atenderlas. "Mientras tanto, en otras colonias de Salagua hay falta de agua o baja presión", agregó Gutiérrez.

Semar realiza limpieza en Bahía de Santiago y Salagua

GONZÁLEZ RINCÓN

Elementos de la Secretaría de Marina realizaron el fin de semana la limpieza de la playa Bahía de Santiago y Salagua, en el marco de la Campaña Nacional de Limpieza de Playas y Costas.

El objetivo es promover y fomentar la conciencia ambiental con la implementación de medidas a favor de la restauración de los mares y la línea de costa, centrándose en la erradicación de la contaminación por plásticos

Participaron 30 elementos del Servicio Militar Nacional y 13 elementos navales, entre Oficiales, Clases y Marinería; recolectaron aproximadamente 114 kilogramos de desechos sólidos inorgánicos contaminantes, entre aluminio, vidrio, plástico PET y basura en general.

La Sexta Región Naval, con sede en Manzanillo, contribuye a mantener los espacios públicos y las playas limpias, protegiendo así el medio ambiente marino y el turismo náutico, generando en la sociedad el sentido de pertenencia y orgullo de su



Recolectaron aproximadamente 114 kilos de desechos sólidos inorgánicos.



ESCENARIO



LUTO

La banda Limp Bizkit está de luto por el icaciones en redes sociales, falleció el

SABERES TRADICIONALES

PRESENTARÁN LA **EXPOSICIÓN RAÍZ DE CURA**

El artista Alberto Missael Ramírez Montes Areck propone un diálogo entre el arte gráfico y la herbolaria colimense

REDACCIÓN

La exposición Raíz de Cura recupera los saberes tradicionales de Colima desde el arte gráfico. A través de grabados, el artista Alberto Missael Ramírez Montes Areck, beneficiario del Programa de Estímulo a la Creación y Desarrollo Artístico (PECDA) Colima 2024, visibiliza la relación entre las plantas curativas y la identidad de las comunidades que las preservan.

La inauguración se llevará a cabo el jueves 6 de noviembre, a las 7:30 de la tarde, en el Museo Universitario de Artes Populares "Ma. Teresa Pomar" de la Universidad de Colima.

La muestra propone un diálogo entre el arte y la medicina tradicional, tomando como punto de partida la herbolaria popular de la región.

Cada grabado presenta especies de



El evento se realizará en el Museo Universitario de Artes Populares "Ma. Teresa Pomar".

uso común, combinando su imagen con una interpretación simbólica que resalta sus propiedades terapéuticas, sus usos cotidianos y sus significados culturales.

Raíz de Cura invita a reflexionar sobre la conexión entre naturaleza y bienestar, y sobre la importancia de conservar los saberes ancestrales que forman parte del patrimonio colectivo.

Este proyecto cuenta con el apoyo del Sistema de Apoyos a la Creación y Proyectos Culturales (FONCA), a través del PECDA Colima 2024, con financiamiento de la Subsecretaría de Cultura del Estado y la Secretaría de Cultura del Gobierno de México.

INICIO

La muestra se inaugurará el 6 de noviembre, invitando a reflexionar sobre la conexión entre naturaleza y bienestar

Colima, presente en Revueltas 2025

REDACCIÓN

Este 19 de octubre, Colima dio inicio a su participación en el Festival Revueltas 2025, uno de los encuentros culturales más relevantes del país, con una propuesta artística que combina fotografía y música en el Centro Histórico de Victoria

Como parte de la programación, se inauguró la exposición Raíces Femeninas: miradas colimotas, integrada por obra de diez fotógrafas colimenses que exploran la identidad, el territorio y la memoria desde una perspectiva visual contemporánea.

En el ámbito musical, los artistas colimenses Antiwa y Luany se presentaron en la Plaza de Armas, ofreciendo un concierto que destacó por su energía escénica y diversidad sonora, en representación del talento emergente del estado.



La banda Los Espíritus encendió el Foro DMT



Formada en Buenos Aires en 2010, la banda se ha consolidado como referente independiente en América Latina.

MUÑOZ ZÁRATE

Con más de una década de trayectoria y presencia en escenarios de América y Europa, Los Espíritus "encendió" a Co-

La sede fue el Foro DMT, en donde la propuesta psicodélica y la participación de talentos nacionales enriquecieron el espectáculo.

Con un recinto lleno, se llevó a cabo la presentación de Los Espíritus, banda formada en Buenos Aires en 2010, cuya mezcla de blues, trance urbano y ritmos afro-latinos, creó un ambiente de comu-

La propuesta visual de Holofractal acompañó el espectáculo, reforzando la atmósfera inmersiva del foro.

La antesala estuvo a cargo de Anthony Escandón, cantautor colimense, seguido de la agrupación regiomontana Isla en el Desierto.

Con discos como Gratitud, Agua Ardiente y La Montaña, la agrupación argentina se ha consolidado como un referente de la escena independiente latinoamericana.



Para fin de año, el coro prepara su temporada navideña y conciertos temáticos.

Ofrece concierto el Coro de Niños Cantores de la UdeC

REDACCIÓN

Los días 16 y 17 de octubre, el Coro de Ramírez y Eduardo Macedo. Frausto des-Niños Cantores de la Universidad de tacó que varios exmiembros hoy residen Colima, dirigido por el maestro Gabriel Frausto Zamora, ofreció el recital Leyenda y Cantos en el Salón del Vitral de la Pinacoteca Universitaria, como parte de la agenda artística de la UdeC.

El programa se dividió en tres partes: música sacra interpretada a capella (gregoriana, renacentista y barroca), una sección de cánones infantiles con participación del público, y piezas académicas con acompañamiento de piano.

Cuatro integrantes concluyeron su etapa en el coro: Rodrigo, Iker José, Luis en el extranjero y continúan vinculados al canto coral.

Para fin de año, el coro prepara su temporada navideña y conciertos temáticos. También pospuso su gira a Panamá para participar en 2026 en el Congreso Latinoamericano de Coros.

En representación del rector de la UdeC, Christian Torres, asistió Carlos Ramírez Vuelvas, coordinador general de Extensión.

NACIONAL

SUPERVISÓ LABORES DE APOYO



SEDE

El gobernador Alfonso Durazo, junto a las ideresas nacional y estatal, Luisa María Alcalde y Judith Armenta, inauguró el vieré Ejecutivo Estatal de Morena en Sonora.

SHEINBAUM RECORRE ZONAS DEVASTADAS POR LAS LLUVIAS

Suman 76 muertos y 39 desaparecidos en cinco estados; 127 comunidades permanecen incomunicadas y continúan los trabajos para restablecer caminos y servicios

Sandra Patricia **SEVILLA TRUJILLO**

La presidenta Claudia Sheinbaum Pardo visitó ayer el municipio de Pantepec, Puebla, una de las zonas más afectadas por las lluvias torrenciales que golpearon a cinco estados del país hace poco más de una semana.

En su cuenta oficial de la red X, la mandataria informó que acudió a la región "para supervisar las labores de limpieza y dar mensaje a las personas damnificadas. No dejamos a nadie atrás".

Durante su recorrido, también visitó el refugio temporal de El Carrizal.

Ayer marcó el séptimo día consecutivo de recorridos de la jefa del Ejecutivo por las zonas afectadas de Hidalgo, San Luis Potosí, Veracruz, Querétaro y Pue-

Más temprano, el gobernador poblano, Alejandro Armenta, adelantó que la presidenta revisaría puentes y caminos dañados por las inundaciones, que hasta ahora han dejado 76 personas fallecidas



En las labores participan elementos de la Sedena, Marina, Guardia Nacional, Protección Civil y autoridades locales.

DANOS

Los deslaves y desbordamientos de ríos afectaron a más de 100 municipios, dañaron 329 caminos y dejaron a 127 comunidades incomunicadas

-19 de ellas en Puebla- y 39 personas desaparecidas.

De acuerdo con el informe federal actualizado el sábado, las lluvias que azotaron entre el 9 y 10 de octubre dejaron 34 muertos en Veracruz, 22 en Hidalgo, 19 en Puebla y uno en Querétaro.

Los deslaves y desbordamientos de ríos afectaron a más de 100 municipios, dañaron 329 caminos y dejaron a 127 comunidades incomunicadas, principalmente en Hidalgo (77), Veracruz (37) y

El restablecimiento del suministro eléctrico avanza con distintos niveles de progreso: 100 por ciento en Querétaro y San Luis Potosí; 99.25 por ciento en Veracruz; 97.53 por ciento en Puebla y 95.63 por ciento en Hidalgo.

El sitio web Del Gobierno Federal sobre las afectaciones por la perturbación tropical 90-E informa que se han censado más de 26 mil viviendas dañadas y se mantienen recorridos en 72 municipios.

En las labores participan elementos de la Sedena, Marina, Guardia Nacional, Protección Civil y autoridades locales.

El sábado, Sheinbaum se trasladó en helicóptero a Huehuetla, Hidalgo, otro de los municipios con mayores daños. "Lo primero y lo más importante es abrir los caminos, para que pueda llegar bien toda la ayuda", expresó ante los habitantes.

En su mensaje, destacó que el acceso a la zona ya se ha reabierto parcialmente y aseguró que continuará la llegada de maquinaria y suministros en coordinación con los gobiernos estatales y municipales para acelerar la recuperación de las comunidades afectadas.

Diputados aprueban la Ley de Ingresos

El pleno de la Cámara de Diputados aprobó el viernes la Ley de Ingresos de la Federación (LIF) 2026, que contempla un endeudamiento interno de 1.78 billones de pesos.

Con 352 votos a favor, 128 en contra y cero abstenciones, el dictamen fue avalado en lo general y en lo particular, y turnado al Senado de la República, para su discusión y aprobación.

Sin considerar la deuda, la LIF prevé ingresos por 8.7 billones de pesos para el próximo año, un aumento de 4.6 por ciento respecto a lo aprobado en 2025. Al incluir el endeudamiento, la estimación asciende a 10.1 billones de pesos, monto que permitirá financiar el gasto público de 2026.

De acuerdo con el dictamen, el Congreso autorizó un endeudamiento interno de 1.78 billones de pesos y externo por 15 mil 500 millones.

Con la aprobación, los Requerimientos Financieros del Sector Público se ubicarán en 4.1 por ciento del PIB, por debajo del 5.7 por ciento registrado en 2024.

Tras la aprobación de la LIF 2026, el Senado deberá discutirla antes del 31 de octubre. Paralelamente, la Cámara de Diputados iniciará el análisis del Presupuesto de Egresos de la Federación 2026, cuyo plazo de aprobación vence el 15 de noviembre.

CLAUSURAN MINA DE MERCURIO

La Procuraduría Federal de Protección al Ambiente (Profepa) clausuró por segunda vez la mina de mercurio El Guamúchil o La Adriana, ubicada en la Reserva de la Biósfera Sierra Gorda, en Peñamiller, Ouerétaro. por operar de forma irregular y sin la autorización de impacto ambiental. Pese a haber sido cerrada en 2022 y recibir una medida correctiva en 2024, la mina continuaba con la extracción de mercurio.

Durante una inspección realizada el 15 de octubre, se detectó la presencia de 13 trabajadores sin equipo de protección, lo que representa un grave riesgo sanitario. La Profepa repuso los sellos de clausura total temporal e inició un nuevo procedimiento administrativo, advirtiendo sobre la alta toxicidad del mercurio y su regulación bajo el Convenio de Minamata.

PAN rompe con alianzas y anuncia su "resurgimiento

El presidente nacional del Partido Acción Nacional (PAN), Jorge Romero Herrera, anunció este sábado el fin de las alianzas partidistas y el inicio de una nueva etapa.

En ese sentido, refirió que el blanquiazul apostará por su propia identidad política, su renovación interna y la recuperación de la confianza ciudadana.

"Comenzamos hoy una nueva era en donde el futuro de Acción Nacional no depende ni dependerá de ninguna alian-

AGENCIAS za partidista ni pasada, ni presente, ni futura", afirmó Romero frente a cientos de militantes durante el evento en el que también se presentó el nuevo logo del

> Romero destacó que el PAN "no nació para ver con quién se aliaba", sino para ser una opción democrática independiente, fiel a sus principios fundacio-

> "Pone punto final a una era y hoy se apuesta por el PAN. Comienza el resurgimiento de nuestras siglas, nuestro color y nuestro partido", expresó.



El dirigente nacional del PAN, Jorge Romero Herrera, presentó una nueva etapa del blanquiazul centrada en su independencia política, apertura ciudadana y renovación interna.



INTERNACIONAL



ATAOUE

Drones ucranios atacaron durante la noch del sábado una importante planta de proce samiento de gas en el sur de Rusia, provo cando un incendio y obligando a suspende los envíos de gas desde Kazajistán.

TRAS BOMBARDEOS Y BLOQUEO -

ISRAEL REANUDA EL ALTO EL FUEGO EN GAZA

La tregua pactada hace una semana se tambalea tras los ataques israelíes

Sandra Patricia SEVILLA TRUJILLO

El Ejército israelí anunció ayer la reanudación del alto el fuego en la Franja de Gaza, horas después de lanzar una ola de bombardeos contra objetivos del movimiento islamista Hamas.

La decisión se produjo tras una jornada de intensos ataques aéreos en distintos puntos del enclave y de la reimposición del bloqueo total al territorio, incluyendo la suspensión de la entrada de alimentos y suministros básicos.

"De acuerdo con la directiva del nivel político, y tras una serie de ataques significativos en respuesta a las violaciones de Hamas, las Fuerzas de Defensa de Israel han comenzado a aplicar de nuevo el alto el fuego", indicó el Ejército en un comunicado.

El Gobierno de Benjamin Netanyahu justificó los bombardeos como respuesta a una supuesta violación "flagrante" del alto el fuego por parte de combatientes palestinos que, según Israel, lanzaron misiles antitanque contra soldados en Rafah, zona que permanece bajo control israelí.

En el ataque murieron dos uniforma-



Israel justificó los bombardeos como respuesta a una supuesta violación "flagrante" del alto el fuego por parte de combatientes palestino.

dos israelíes, los primeros desde el inicio de la tregua el 10 de octubre. Los ataques israelíes se extendieron rápidamente hacia otras zonas del enclave.

La agencia palestina *WAFA* informó que los bombardeos dejaron al menos 36 muertos en Rafah, Yabalia y Deir el Balah.

El primer ministro Netanyahu afirmó que ordenó una "respuesta contundente contra objetivos terroristas" y advirtió que Hamas sigue siendo "la mayor amenaza" para Israel

Tras reunirse con el ministro de Defensa, Israel Katz, y altos mandos militares, Netanyahu aseguró que su gobierno actuará "con fuerza para frustrar el control" del grupo sobre la Franja.

En un comunicado, el grupo denunció que Israel ha incumplido al menos 47 veces la tregua desde su entrada en vigor.

En paralelo, Washington acusó a Hamas de preparar una "violación inminente del alto el fuego" contra civiles en Gaza, por la represión de clanes armados rivales.

El comunicado de la Casa Blanca advirtió que, de confirmarse estos ataques, Estados Unidos "tomará medidas para proteger al pueblo de Gaza y preservar la integridad de la tregua".

Hamas respondió que tales acusaciones son "falsas" y acusó a Washington de proteger a Israel. Aun así, el grupo aseguró que mantiene su compromiso con la tregua.

Afirma EU haber matado a 3 en ataque contra buque del ELN

AGENCIAS

El secretario de Defensa estadounidense, Pete Hegseth, informó ayer sobre un ataque contra una embarcación presuntamente vinculada a las guerrillas del Ejército de Liberación Nacional (ELN) de Colombia, en el que murieron tres personas.

El ataque, perpetrado el viernes, tuvo como objetivo una embarcación afiliada a la guerrilla colombiana que "navegaba por una ruta conocida de narcotráfico y transportaba cantidades sustanciales de narcóticos", dijo Hegseth en X.

No especificó dónde se produjo el ataque, pero indicó que la embarcación operaba en una zona supervisada por el Comando Sur, que opera las operaciones militares estadunidenses en Latinoamérica.

Con el anuncio de ayer incluido, se ha informado de siete ataques que han dejado al menos 30 presuntos narcos muertos.



CESE AL FUEGO

Pakistán y Afganistán alcanzaron un acuerdo de cese al fuego para detener de inmediato los ataques transfronterizos y promover el respeto mutuo del territorio de cada uno, confirmaron ayer funcionarios de ambas partes.

El acuerdo estipula que los ataques desde Afganistán contra territorio paquistaní "cesarán de inmediato", dijo el ministro de Defensa paquistaní, Khawaja Asif, en redes sociales.

Delegaciones de ambas partes se reunirán de nuevo en Estambul, Turquía, el 25 de octubre para discutir mecanismos detallados para implementar el cese al fuego y fortalecer la cooperación en seguridad, añadió Asif.

El vocero del Gobierno afgano, Zabihullah Mujahid, señaló en un comunicado que Afganistán y Pakistán han firmado un acuerdo bilateral, y que alcanzaron un cese al fuego integral y significativo luego de negociaciones en la capital de Qatar, Doha

Las dos partes prometieron resolver las disputas mediante el diálogo y evitar los ataques contra las fuerzas de seguridad, civiles o infraestructura crítica de la otra parte, añadió.

Trump suspende ayuda a Colombia; Petro responde

Sandra Patricia SEVILLA TRUJILLO

El presidente de Estados Unidos, Donald Trump, anunció la suspensión inmediata de la ayuda económica a Colombia tras acusar al mandatario Gustavo Petro de ser un "líder del narcotráfico" y fomentar la producción masiva de drogas.

En un mensaje en su red Truth Social, Trump afirmó que los subsidios a Colombia eran una "estafa" y que su país dejará de realizar "cualquier forma de pago o subvención" a la nación sudamericana.

Petro respondió que Trump está "engañado por sus logias y asesores" y defendió su compromiso contra el narcotráfico, al que calificó como su "principal enemigo".

A través de X, el mandatario colombiano llamó al republicano "grosero e ignorante con Colombia" y le recomendó leer Cien años de soledad para comprender mejor al país.

El Ministerio de Relaciones Exteriores calificó las declaraciones de Trump como "ofensivas y una amenaza directa a la soberanía nacional", mientras que el Minis-



El colombiano llamó al republicano "grosero e ignorante con Colombia".

terio de Justicia defendió la política antidrogas del gobierno basada en el respeto a los derechos humanos.

El senador republicano Lindsey Graham anunció que Washington impondrá "importantes aranceles" a Colombia, advirtiendo que Trump "golpeará al país donde más le duele: en el bolsillo".

La disputa diplomática ocurre tras semanas de tensiones entre ambos gobiernos, luego de que Estados Unidos revocara la visa de Petro y de que el mandatario colombiano acusara a militares estadounidenses de matar a un pescador durante una operación contra el narcotráfico en aguas colombianas.



SEGURIDAD



En Chiapas, José "M" y Carlos "S" fueron entenciados a 8 años de prisión por tráfico agravado de personas, en agravio de 13 dor y El Salvador, entre ellos cinco menores

FGE CUMPLIMENTA ORDEN DE CAPTURA

DETIENEN A PRESUNTO RESPONSABLE DEL ASESINATO DE GABY MEJÍA

El sujeto fue puesto a disposición del juez de control

REDACCIÓN

La FGE informó que cumplimentó una orden de aprehensión en de contra Felipe de Jesús "N", señalado como probable responsable del homicidio de Gabriela Mejía Martínez, exalcaldesa de Cuauhtémoc.

El resultado fue posible gracias al trabajo conjunto entre la Policía de Investigación y las corporaciones de seguridad estatales y federales, que realizaron diversas diligencias y actos de investigación. Entre ellos destacan la obtención de testimonios, recopilación de evidencia física y material videográfico, así como el análisis de las grabaciones de las cámaras del Centro

HECHOS

Gaby Mejía fue ejecutada el 14 de octubre, en Cuauhtémoc, por sujetos que viajaban en una motocicleta e hirieron un hombre que la acompañaba.



📩 Felipe de Jesús "N" fue identificado por medio de testimonios y material videográfico.

de Comando, Control, Comunicaciones, Cómputo, Coordinación e Inteligencia (C5i), lo que permitió la identificación plena del sospechoso y su posterior captura.

Tras su aprehensión, el imputado fue puesto a disposición del juez de control que lo requiere. El agente del Ministerio Público continuará las investigaciones con el propósito de esclarecer completamente los hechos y determinar las responsabilidades jurídicas correspondientes, en apego a la ley y con el compromiso de garantizar justicia a las víctimas y sus fa-

El crimen ocurrió la tarde del 14 de octubre en la colonia El Cariño, cuando la exalcaldesa fue atacada a balazos por sujetos que viajaban en una motocicleta, resultando también lesionado un hombre que la acompañaba.

Lo sentencian a más de 30 años por secuestro en Tecomán

REDACCIÓN

Carlos "N" fue sentenciado a 33 años y 9 meses de prisión, además del pago de una multa y la reparación del daño en favor de la víctima, por su responsabilidad en el delito de secuestro, en Tecomán, informó la Fiscalía General del Estado (FGE) de Colima.

En febrero de 2005 el sentenciado, junto con otras personas, ingresó al rancho Las Andreas, donde privaron de la libertad a la víctima. Posteriormente, fue trasladada a un lugar donde permaneció en cautiverio, mientras el ahora sentenciado se comunicaba con familiares para exigir una cantidad de dinero a cambio de su liberación. Días más tarde, derivado de un operativo implementado por las autoridades, la víctima fue liberada en la colonia Bayardo del mismo municipio, logrando la detención de Carlos "N".

La FGE señaló que la sentencia fue posible gracias al resultado del proceso jurisdiccional y a las pruebas que presentó en contra del acusado.

Cae El Cabañas, jefe de plaza de Los Rusos

AGENCIAS

Seis fueron detenidas por su presunta participación en un ataque armado contra agentes de la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana (SSPC), en Acapulco, donde tres oficiales resultaron heridos y un agresor perdió la vida.

El titular de la SSPC, Omar García Harfuch, informó que entre los aprehendidos están Antonio "N", alias El Cabañas, presunto jefe de plaza de Los Rusos, dedicado al secuestro, homicidio, extor-

El ataque ocurrió el 18 de octubre, cuando agentes realizaban patrullajes y fueron agredidos por hombres armados a bordo de una motocicleta. Tras repeler la agresión, se desplegó un operativo que permitió capturar a los responsables en distintos puntos de Guerrero y Morelos, asegurando armas, droga y una motocicleta

Las autoridades decomisaron tres armas cortas, un arma larga, más de 200 cartuchos y dosis de drogas, mientras que los detenidos fueron puestos a disposición del Ministerio Público federal.



Foto Especial Entre los detenidos había dos guatemaltecos.

Capturan a seis miembros del Cártel de Sinaloa en Chiapas

Autoridades de los tres órdenes de gobierno detuvieron en Chiapas a seis hombres que se identificaron como presuntos miembros del Cártel de Sinaloa.

Los sujetos fueron aprehendidos durante patrullajes de prevención y disuasión del delito en el tramo carretero Tapilula a Rayón. Al detectar la presencia policial, una camioneta intentó huir, pero fue interceptada.

A los detenidos les aseguraron 12 armas largas, más de mil 800 cartuchos de

AGENCIAS diversos calibres, 56 cargadores, 12 chalecos y dos cascos balísticos, equipo táctico v 220 poncha llantas metálicos

> Los detenidos fueron identificados como Adolfo "N" y Junior "N", originarios de Guatemala, así como los mexicanos Juan "N", Hernán "N", Eduardo "N" y Luis "N", quienes manifestaron pertenecer al Cártel de Sinaloa.

> Tanto los sujetos como el arsenal y equipo asegurado fueron puestos a disposición de la Fiscalía General de la República para las investigaciones correspondientes.



APROVECHA LA OPORTUNIDAD Y ANÚNCIATE EN ESTE ESPACIO



COLIMA

AV. 20 DE NOVIEMBRE NO. 580 TEL. 312 193 38833

www.diariodecolima.com





RENTO casa amueblada, 2 recámaras, condominio, con alberca, vigilancia. 312-314-1309.

local cerca mercado Pancho Villa, amplio, 2 baños. 312-314-1309



SERVICIOS DOMICILIO

SE FUMIGAN, se desmontan y se limpian terrenos dentro y fue ra de la ciudad de Colima. whatsapp: 312-943-6927.



VENDO casa, 3 recámaras, frente a jardín, cerca Soriana. 312-314-1309

EDICTO

Al margen izquierdo un sello impreso con el Escudo Nacional que dice: Estados Unidos Mexicanos "ESTADO LIBRE Y SOBERANO DE COLIMA" "JUNTA LOCAL DE CONCILIACIÓN Y ARBITRAJE DE COLIMA."

A las DIEZ HORAS DEL DÍA 21 DE OCTUBRE DEL 2025 en el expediente 221/2017, Juicio Ordinario, promovido por el C. JESÚS RAFAEL VALDOVINOS FACIO, en contra de C. SERMADHI SERVICIOS DE MAQUINARIA, S.A. DE C.V., en el local de esta Junta Local de Conciliación y Arbitraje de Colima, Colima, se rematará en TERCERA ALMONEDA con la rebaja del 20% de deducción de la segunda almoneda lo

1.- Bodega con oficinas, ubicada en la calle La Posta, número 6, colonia El Tecolote, en Colima, Colima, con una superficie total de 400.00 metros cuadrados, con las siguientes medidas y colindancias: <u>al Norte</u>, 25.00 metros con la calle La Posta; <u>al Sur</u>, 25.00 metros con el centro de Fomento Ganadero; al Oriente, 16.00 metros con lote 3; y al Poniente 16.00 metros con lote 8.- Inscrito bajo folio real 230751-1; en la cantidad de \$2'483,000.00 (DOS MILLONES CUATROCIENTOS OCHENTA Y TRES MIL PESOS 00/100 MONEDA NACIONAL) con la reducción del 20% de la segunda almoneda po tratarse de una tercera almoneda resulta la cantidad de \$ 1'589.120.00 (UN MILLÓN QUINIENTOS OCHENTA Y NUEVE MIL CIENTO VEINTE PESOS 00/100M.N.).

Servirá de base para el REMATE el monto que resulta de reducir el 20 % de la segunda almoneda del avalúo fijado por el perito y como postura legal, la que cubra las dos terceras partes de dicho valor \$1'059,413.33 (UN MILLÓN CINCUENTA Y NUEVE MIL CUATROCIENTOS TRECE PESOS 33/100 M.N.); debiendo el postor depositar ante ésta Junta, BILLETE DE DEPÓSITO DE LA NACIONAL FINANCIERA, SNC por el importe del 10% de su puja

> CONVÓQUESE POSTORES. -Colima, Colima, 18 de septiembre de 2025

LIC. JAVIER CORVERA ORTEGA.

Presidente de la junta local de conciliación y arbitraje de Colima por ministerio de ley

> LIC. YERANIA SUJEY RODRÍGUEZ MARTÍNEZ SECRETARIA DE ACUERDOS

Para publicarse por un día, en los estrados de esta H. Junta así como en el periódico de mayor circulación del Estado; y diez días hábiles en la Receptoría de Rentas de Gobierno del Estado



- 1. LLENA LA CUADRÍCULA 9×9 CON NÚMEROS DEL 1 AL 9
- 2. NINGÚN NÚMERO PUEDE REPETIRSE EN LA MISMA FILA, COLUMNA O CHADRADO 3×3
- 3. COMPLETA LA CUADRÍCULA SIGUIENDO ESAS REGLAS.

6	1	2	7				3	9
	7	3		4	2			6
9			3		1	2	7	
2		6	1		3		4	7
7	4	1	2	8			9	
5			6		4	8		2
	9	7		2	6	3	8	
	6		8	3		9	2	
3	2	8			9	7		

EDICTO

Al margen izquierdo un sello impreso con el Escudo Nacional que dice: Estados Unidos Mexicanos "ESTADO LIBRE Y SOBERANO DE COLIMA" "JUNTA LOCAL DE CONCILIACIÓN Y ARBITRAJE DE COLIMA.

> JUZGADO SEGUNDO DE LO MERCANTIL DE COLIMA, COLIMA EDICTO No. 34/2025 EXP. CUIE: 20-0767-112M

A las 11:00 once horas del día 03 tres de diciembre de 2025 dos mil veinticinco, en el expediente CUIE: 20-0767-112M, juicio Mercantil Ejecutivo promovido por el Licenciado JOSÉ LUIS CORTÉS ORTIZ, en su carácter de Endosatario en Procuración de la empresa denominada ALVA PAPELERÍA S.A. DE C.V. en contra de GASTÓN RAFAEL FLORES FLORES, en el local de este Juzgado en sexta y pública almoneda se rematará lo siguiente:

La casa habitación construida sobre el lote número 16 de la manzana 458 de la calle Higuera de Wildeman número 1593 de la colonia Palo Alto de Villa de Álvarez, Colima, con una superficie de 172.47 metros cuadrados y cuenta con las siguientes medidas y colindancias: al NORTE, en 9.16 metros con la calle Higuera de Wildeman; al SUR, en 11.04 metros con el lote 15; al ORIENTE, en 16.00 metros con el lote 17; al PONIENTE, en 14.50 metros con la calle Higuera del Tecolote, ochavo 2.14 metros en la esquina con ambas calles; en la cantidad de \$638,910.18 (SEISCIENTOS TREINTA Y OCHO MIL NOVECIENTOS DIEZ PESOS 18/100 MONEDA NACIONAL), que resulta ser el 10% por ciento menos del precio fijado en la quinta almoneda y como postura legal la que cubra las dos terceras partes de dicho valor.

Se solicitan postores. COLIMA, COLIMA; A 14 DE OCTUBRE DE 2025 LA SECRETARIA DE ACUERDOS LIC. MARTHA GRISELDA CHÁVEZ TORRES

Mixto Civil y Mercantil de Villa de Álvarez, Colima.

Para publicarse por una sola vez, en el periódico "DIARIO DE COLIMA" de esta Ciudad, así como en los estrados de este Juzgado y en los del Juzgado



NMÓUMLMH

EPXAÉGWÚ

LANÁSAÚL

ÉDÍ

TYVÓÓRJ

RRI

QE

BU

K C

R

Α U

В

N

NH

ΖÚ

AK

J

K

CELOS TERNURA ESPERANZA FRUSTRACIÓN **COMPASIÓN**

ÁΕ

YR

ÓP

G R

ÚO

RHS

Н

U

P

W

OQ

N L

M U

GU

ĺ

K S

U

OA

N

G C

X

ÁWÓ



FINANZAS





EN COMERCIO

BÁRCENA: MÉXICO NO PUEDE SEGUIR DEPENDIENDO DE EU

Seguimos siendo un exportador potente, debemos ampliar nuestras relaciones hacia otras regiones, afirma la secretaria de Medio Ambiente

AGENCIAS

El Acuerdo Global Modernizado representa una nueva oportunidad para que México diversifique su comercio, pues el país no puede seguir dependiendo exclusivamente de EU, afirmó Alicia Bárcena Ibarra, titular de la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat).

Destacó que, durante los primeros veinticinco años del Tratado de Libre Comercio entre México y la Unión Europea (TLCUEM), la relación económica se ha fortalecido, al punto de que la UE se ha consolidado como el segundo inversionista en el país, después de EU.

Durante su participación en el sexto Foro México-Unión Europea, Bárcena subrayó que ambas partes comparten lazos políticos, humanos y culturales, además de objetivos comunes como la democracia, la prosperidad, la justicia social, el desarrollo sostenible y el multilateralismo.



México busca sustituir importaciones, ello no implicará una reducción del comercio con Europa

Añadió que la firma del acuerdo comercial, prevista para febrero próximo, abrirá una etapa más dinámica.

"No podemos seguir dependiendo únicamente de EU. Si bien nuestro comercio con ese país no ha disminuido, y seguimos siendo un exportador potente, debemos ampliar nuestras relaciones hacia otras regiones", explicó.

Bárcena hizo un llamado a los representantes europeos a impulsar flujos de inversión hacia México, destacando que el país cuenta con el Plan México, una hoja de ruta que busca elevar la inversión pública y privada hasta el 25 por ciento del PIB.

"Estamos hablando de un verdade-

ro plan de industrialización, en el que se priorizan sectores clave que podemos desarrollar con Europa de manera abierta y eficaz", dijo.

La secretaria aclaró que, aunque México busca sustituir importaciones, ello no implicará una reducción del comercio con Europa, ya que el enfoque está principalmente en países asiáticos.

El país cuenta con el Plan México. una hoja de ruta que busca elevar la inversión pública y privada hasta el 25 por ciento del PIB

El Plan México mitiga los efectos de la inestabilidad global: Cepal

"El mundo de la certidumbre ya no existe. Su primer quiebre fue la crisis financiera de 2008. La globalización ya no nos funciona, no nos sirve y la relocalización parece haber llegado a su fin", señaló Jorge Mario Martínez Piva, de la Cepal.

Advirtió que la ventana del nearshoring no era eterna, pero el cambio no implica el fin de la inversión, sino una nueva etapa enfocada en la producción para el mercado interno.

En ese contexto, destacó que el Plan México es una respuesta efectiva para redirigir las inversiones hacia el desarrollo nacional y mitigar los efectos de la inestabilidad global. Subrayó que América Latina corre el riesgo de quedar en la periferia, ahora no solo industrial, sino tecnológica.

Martínez Piva enfatizó la necesidad de diversificar relaciones comerciales, científicas y tecnológicas, más allá de Estados Unidos, fortaleciendo vínculos con América Latina y Asia.

También propuso alianzas en investigación, innovación y producción, como en el sector de vacunas, para avanzar hacia una economía menos dependiente y más resiliente.

NUEVAS NEGOCIACIONES

anunció que se reunirá esta semana con el viceprimer ministro chino, He Lifeng, tras sostener una llamada sobre las tensiones comerciales.

El encuentro, posiblemente en Malasia, busca preparar la cumbre entre los presidentes Donald

El secretario del Tesoro de EU. Scott Bessent, Trump y Xi Jinping prevista para estos días. La conversación marca el primer contacto directo tras las restricciones chinas a tierras raras, que EU calificó como una "escalada". Washington evalúa elevar aranceles hasta 157 por ciento como represalia.

Sector obrero se incorpora a consultas del T-MEC

AGENCIAS

Se ampliaron las consultas internas rumbo a la T-MEC, por parte de la Secretaría de Economía (SE), incorporando por primera vez al sector obrero.

El objetivo es construir una postura nacional sólida que refleje las prioridades de todos los sectores económicos.

Durante la última semana, se realizaron nueve mesas de trabajo en entidades como Coahuila, Oaxaca y Aguascalientes, con sectores como agroindustria, vehículos ligeros, economía circular, textil, aeroespacial y construcción.

El secretario Marcelo Ebrard destacó que se han consultado a treinta sectores productivos en las treinta y dos entidades federativas. También sostuvo encuentros con el Consejo Coordinador Empresarial y líderes sindicales, en coordinación con la Secretaría del Trabajo.

Se han recibido mil 602 cuestionarios con aportaciones que serán analizadas por capítulo del T-MEC.

La meta, instruida por la presidenta Claudia Sheinbaum, es llegar a enero de 2026 con una postura consensuada para fortalecer la posición de México en la revisión del acuerdo.



El objetivo es construir una postura nacional sólida que refleje las prioridades de todos los sectores económicos









FALLECIMIENTO

Tras un accidente de tránsito en Vene-Yanquis de Nueva York y los Marineros de Seattle, falleció el domingo.

KILÓMETROS CON CAUSA

POR EL 85° ANIVERSARIO, **REALIZAN CARRERA FEUC-UDEC**

El evento, que reunió a más de mil 300 participantes, destinó lo recaudado a becas para estudiantes de nivel superior

REDACCIÓN

La 11ª edición de la Carrera FEUC-Universidad de Colima "En unidad por el egreso" se celebró ayer y reunió a más de mil 300 corredoras y corredores.

El evento, organizado por la Federación de Egresados de la Universidad de Colima (FEUC), contó con el respaldo institucional de la Casa de Estudios y el patrocinio de 22 empresas, en el marco del 85° aniversario de la Universidad.

La jornada inició a las 6:30 de la mañana, con un macro calentamiento en el campo deportivo del Estadio Olímpico Universitario.

Participaron personas de todas las edades, incluidas niñas, niños, jóvenes, personas adultas y de la tercera edad, así como corredoras y corredores acompañados de sus mascotas, quienes recorrieron distancias de 3, 5 y 10 kilómetros.

Previo al arranque, el rector Christian



📄 La jornada inició a las 6:30 de la mañana, en el campo deportivo del Estadio Olímpico Universitario.

Torres Ortiz dio la bienvenida a las y los asistentes, agradeciendo a la presidenta de la FEUC, Carolina Venegas Ochoa, y a su equipo por la organización, así como a las alcaldes Tey Gutiérrez, de Villa de Álvarez, y Riult Rivera, de Colima.

Durante su mensaje, el rector informó que los fondos recaudados por concepto de inscripción serán destinados al otorgamiento de becas para estudiantes de nivel superior, lo que convirtió a esta edición en una muestra de compromiso colectivo y solidaridad educativa.

ASISTENCIA

Participaron personas de todas las edades, incluidas niñas, niños, jóvenes, personas adultas y de la tercera edad

TABLA DE **POSICIONES**

LIGA MX3 Varonii

			Pts
1.		Toluca	31
2.	(B)	Cruz Azul	28
3.		América	27
4.		Monterrey	27
5.		Tigres	26
6.		Pachuca	21
7.		Tijuana	20
8.		Chivas	20
9.		Juárez	19
10.		Pumas	14
11.		Atl. de San Luis	13
12.		Santos	13
13.		Atlas	13
14.		León	12
15.		Mazatlán	11
16.		Querétaro	11
17.		Necaxa	9

18. (🍇) **Puebla**

Isaac del Toro, subcampeón en Andorra

El ciclista mexicano Isaac del Toro se posicionó en segundo lugar durante la primera edición del Andorra Cycling Masters, sumando un total de 51 puntos tras obtener el tercer sitio en la cronoescalada y adjudicarse el primer lugar en la segunda prueba del certamen.

La competencia fue liderada por el esloveno Primoz Roglic, quien se coronó como campeón de campeones al acumu-

AGENCIAS lar 55 unidades.

El podio lo completó su compatriota Tadej Pogacar, considerado actualmente el mejor pedalista del mundo, con 42 puntos

En cuarto lugar se ubicó el danés Jonas Vingegaard, con 36.

"Ha sido espectacular para mí. Me he sentido muy bien y se ha decidido en un esprint final contra Del Toro. Un placer competir con estos tres ciclistas", expresó Roglic tras su victoria.





Con una ventaja de 7.9 segundos sobre Lando Norris (McLaren), Verstappen sumó su tercera

Verstappen gana en Austin y se acerca al título

El Gran Premio de Estados Unidos fue conquitado por el piloto neerlandés Max Verstappen (Red Bull). El evento celebrado en el Circuito de las Américas revitalizó sus aspiraciones al quinto campeonato consecutivo de Fórmula 1.

Con una ventaja de 7.9 segundos sobre el británico Lando Norris (McLaren), Verstappen sumó su tercera victoria en las últimas cuatro carreras, consolidando una remontada que ya se perfila como

AGENCIAS histórica.

El podio lo completó el monegasco Charles Leclerc (Ferrari), mientras que el australiano Oscar Piastri (McLaren), líder provisional del campeonato, finalizó en la quinta posición. Su ventaja en la clasificación general continúa reduciéndose frente a Norris y al propio Verstappen, quien ahora se ubica a 26 puntos del británico y a 40 del australiano.

El fin de semana fue redondo para Verstappen, que también se adjudicó el triunfo en la carrera esprint del sábado.



Piratas vence al Limpia Babys en **Futsal Sindical**

REDACCIÓN

Piratas de Servicios Públicos dio la campanada de la segunda Jornada del Clausura 2025 del Futsal del Sindicato del Ayuntamiento de Colima, tras golear 5-2 al actual campeón, Limpia Babys.

El primer tiempo terminó empatado a dos goles, pero en la segunda parte, los errores defensivos de Limpia Babys hicieron que cayera con uno de los equipos que el Torneo pasado estuvo navegando en los últimos lugares del campeonato.

En el resto de los marcadores, Limpia doblegó a Abastos y Comercialización 3-2, por su parte Desarrollo Urbano ganó a Servicios Generales 3-2.

Hubo dos encuentros que fueron ganados por la vía del default, uno de los beneficiados fue Capibaras sumando puntos sin jugar ante la ausencia de Limpia Kids; al igual que Deportes sobre Alumbrado.



LIGA DEL RECUERDO

DEPORTIVO ÁLVICA, NUEVO MONARCA SUPERMÁSTER

El campeón mantuvo el orden y cerró espacios para asegurar el título

REDACCIÓN

Deportivo Álvica se agenció el título del Torneo de Liga en el balompié Supermáster del Recuerdo, tras vencer en la final a SNTE 6, duelo que se efectuó este sábado en el Estadio San Jorge.

Fue un encuentro donde Álvica dominó a placer la primera mitad, tan fue así que tuvieron la oportunidad de ponerse adelante en el marcador con una pena máxima, sin embargo, su capitán, Rafael Camacho erró el tiro de once pasos para dejar los 45 minutos iniciales en 0-0.

Durante el segundo tiempo cayeron los goles, el primero de ellos tras un cobro de tiro de esquina, donde la defensiva del SNTE 6 no pudo despejar el esférico tornándose una serie de rebotes dentro del área, hasta que llegó con tiro sin mucha fuerza de Bernardo Hinojosa que pasó entre varias piernas para clavar el 1-0 alrededor del minuto 25 del complemento.

Los mentores intentaron reaccionar; sin embargo, Álvica puso un excelente



Deportivo Álvica, campeón de Liga del Futbol Supermáster del Recuerdo.

candado defensivo, combinado con errores de los delanteros del SNTE 6 para mantener su meta en cero.

Minutos más tarde, cayó el segundo de los ahora campeones, luego de un potente disparo de larga distancia de Gonzalo García, que techó al arquero para clavar el 2-0 pasando los 30 minutos de

Ya con la desventaja, SNTE se lanzó con todo, tuvo oportunidades, pero no concretó, al final el silbante Héctor Torres finalizó el encuentro y Álvica se coronó, terminando con el campeón del Torneo pasado para ser el nuevo rey de la categoría Supermáster.

JUGADAS

Los mentores intentaron reaccionar; sin embargo, Álvica puso un excelente candado defensivo

Favoritos a semis en Futbol **Intersecretarial**

REDACCIÓN

Poder Judicial, SNTSA 30, Sindicato de Gobierno y SNTE 39, los cuatro primeros lugares del Torneo de Liga "Casa del Deportista" del Futbol Incode Intersecretarial-El Atracadero, se colaron a las semifinales de la Temporada 2025, este sábado, luego de disputarse los cuartos de final de vuelta.

En primera instancia, el líder y aun invicto, Poder Judicial, le ganó por la vía del default a Educación Especial, dejando un marcador global de 7-1 para decir presente en la ronda de se-

El sublíder SNTSA 30 se impuso en la vuelta 6-2 a IARA Constructora para dejar un global a su favor de 8-3 y meterse a la antesala de la final.

Sindicato de Gobierno no se quedó atrás goleando 10-0 a Ramírez Sport en la vuelta para un global de 16-0.

Finalmente, SNTE 39 doblegó 6-4 a SNTSS dejando un global a su favor de 11-7 a favor de los mentores.



Halcones le abolló la corona de Liga a Oro-Trigonat y se llevóel título de Copa en el balompié Platino.

Rancho de Villa conquista la Copa Oro

Las finales del Torneo de Copa Oro y Platino marcaron el cierre de una jornada intensa en el futbol amateur de Colima, con Rancho de Villa y Halcones proclamándose campeones tras superar a Coca Cola y Oro-Trigonat, respectiva-

En la categoría Oro, Rancho de Villa se impuso 1-0 a Coca Cola en el Estadio San Jorge, gracias a una anotación de Gerardo Vázguez al minuto 68. El equipo coronó así una temporada destacada,

REDACCIÓN tras haber finalizado como superlíder en la fase regular.

> En la categoría Platino, Halcones logró la revancha frente a Oro-Trigonat, tras haber perdido el título de Liga.

> En esta ocasión, vencieron 3-1 en el Estadio Colima, con triplete de Alberto Vázquez. El gol del descuento fue obra de Samuel Villalobos.

> Ambos campeones disputarán el título de campeón de campeones el próximo fin de semana, en sede y horario por confirmar. La entrega oficial de trofeos se realizó en el Estadio San Jorge.

